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是法不可示
言辭相寂滅

《法華經 方便品第二》
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觀一切法空
……

但以因緣有
從顛倒生

《法華經 安樂行品第十四》
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今日聞法心得
✦ 知佛心懷，契佛心懷又是有幾個人呢？

✦ 諸法空不可示

✦ 因緣，可說諸法喻

✦ 我們用善的妙音聲，我們用柔和態度的形態，
這樣能二益。

✦ 藥王菩薩他獻身命，用生命在求法。

✦ 人間不調和的聲，就是到觀世音菩薩的耳根
來，就化為清淨的妙音。
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要用心去體會了解。「眾聖之王」那就是佛，釋迦
牟尼佛，是眾聖之王，他出現人間，為一大事，無
非就來人間說法教化眾生。這是佛的一大目的。人
間眾生，眾生需要，因為還是同樣迷茫，煩惱複製，
業力累積。眾聖之王就是「三界導師、四生慈父」，
他怎麼忍心三界的眾生，這樣在思想中的複雜，塵
沙無明來覆蓋他？他怎麼忍心，色界的眾生，思想
中的偏差無明？他怎麼忍心，欲界的眾生，煩惱重
重呢？三界眾生，無不都是在起心動念，聲色不清
楚，所以業力累積。佛陀累生世來來回回，無非就
是要來開示，說法教化眾生。
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佛陀累生世來來回回，無非就是要來開示，
說法教化眾生。到底眾生是什麼時候，能想
得很清楚，世間事透徹了解，是非分明？這
到底要再多久呢？又前後能有多少人？前後
開始有看到人，了解了，後面還能接下來，
還有幾個人呢？芸芸眾生這麼多，真正體會
了解，知佛心懷，契佛心懷又是有幾個人呢？
但是佛陀還是悲心。
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所以，「諸法空不可示，言辭相寂滅」，要如何教
育？眾生聽，又好像聽懂，又好像聽不懂，只好就
要耐心。「大慈悲為室，柔和忍辱衣」，最後還是
要歸於，「諸法空為座」，不論你大慈悲為室，如
何去付出，眾生還是無法了解，還是執，執在自己
的立場，執在自己的看法，這有辦法能了解嗎？大
慈悲為室，受這大慈悲感化，我們也一起入如來室
來，體會如來的心懷，如來的心的室。我們若能與
佛同居一處，佛心為己心，若能夠這樣，這就是
「大慈悲為室」，包容天下眾生。
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若能「柔和忍辱衣」，眾生剛強，能夠體會法的人，
我們就要穿起這件忍辱衣，來覆護眾生，使令眾生
惡不生，防止再犯錯誤。柔和忍辱衣，這是能使人
人和平相處，共同一心，為天下眾生去付出，這就
是弘法的目的、說法的用意，就是要讓人人的心能
柔和，讓人人即使有錯誤的過程，也要用柔和來包
容他。所以，「以衣覆之」，就是包容，能讓剛強
的眾生，使他惡的形象不要發生，那種惡的行為不
要進行，這叫做防非止惡，不對的事不要起心動念，
這就是趕緊要將他「覆」回來，用柔和忍辱衣，這
樣將他披護起來，這就是菩薩啊！
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同樣的，「諸法空不可示」，無法向你指點
出來，法就是長這樣，道理就是長這樣。這
個法在覺性中，利用口頭向大家描述，從口
出聲音，無形無相，是不是能入你的耳根，
耳根的耳識，耳神經有聽到嗎？入耳根，意
識有收納進去嗎？這也是無相啊！有用心嗎？
不知道。所以，「言辭相寂滅」。說過了，
有聲音，入你的心是存在，還是不見了呢？
這「言辭相寂滅」！法，就是這樣，這麼深。
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但是，「有諸因緣故，亦可說諸法喻」。只好就是
要有因緣，要有因緣，這個因緣會集，有人有這樣
的才華，願意，有這個根機能來集合來，能夠人人
互相去研究，用種種的事情，一次一次再去試驗、
再去試驗，不同的東西來試驗。就像我們法，我是
要用「阿含」，「因緣果報觀」來說法嗎？或者是
直接向大家說：「苦啊，苦啊！」告訴大家知道苦。
苦，大家知道了，看得到、感覺得到苦，病痛是苦
啊！是啊，大家很怕，那要怎麼辦？「苦」，要知
道是從「集」來。病痛會死哦！怕啊，就要治療；
治療就要用藥，要用方法。
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「因緣(故)，可說諸法喻」，用種種的方法來譬喻，
這譬喻到底是聽得進去嗎？要譬喻的法很多，要用
柔和的譬喻，用強硬的譬喻，不知道到底眾生的心
想怎麼樣，什麼方法呢？人生短暫無常，還能有多
少的時間？要趕緊把握時間。因緣既然聚集了，大
家要有共同的理念，這是佛陀最急的。所以〈法師
品〉，要向我們指定圓教。過去的「阿含」、「方
等」、「般若」，現在都將它收納過來，開啟了真
實的教門，這些東西，都融合在這圓融的教門內，
我們就要用心去體會。
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我們常常在說，人人本具佛性，人人可成佛，
善、惡，都要將他包容。《法華經》，有時
我們也會遇到，前面也聽過了，惡罵、刀杖
加害，這種惡形、惡聲、惡相，這我們若能
將它轉化過來，我們用善的妙音聲，我們用
柔和態度的形態，這樣能二益。用聲來說法，
現身，無形不在度眾生，無不都是好典範，
做一個好的典範來度人。



16

我們要度人，要說法，必定要用聲，要用色，
聲與色也是同樣能利益眾生。這種的利益，
橫的，能夠開闊遍全球，形影、聲色，利用
現在的科技，因為現在的科技好好善用，它
橫的能廣闊利益眾生。豎的呢？能從無量劫
以前佛菩薩的教育，那個法讓我們能了解，
人人真如無始無終、無生無滅，人人本具，
這實法人人都做得到，去做菩薩的人，不是
做不到啊！
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「千百億化身」，佛陀這麼說，現在的科技
做得到。我人坐在這裡，現在到底幻化的身
形，在外面有多少啊？我自己也不知道。但
是，佛陀二千多年前說的，做到了，這就是
要用很多人的知識去探討，正確的能「千百
萬億化身」廣度眾生，若將它用在偏差，傷
害大地，就傷害人類，未來到底會變成什麼
樣的世界？也是科技哦！幾十年前，日本兩
顆原子彈，危害了多少人的生命，幾十年後，
原子塵還有微量在空中。



18

藥王菩薩，佛陀一再叫藥王菩薩，因為藥王
菩薩對《法華經》、對佛陀所說法，很用心
在求法，他獻身命，用生命在求法，這是藥
王菩薩，在求法、傳法的精神，佛陀在〈法
師品〉中，以藥王菩薩為當機者。因緣(是)
這樣，佛陀能說，一直都是看根機，藥王菩
薩的精進，對法的精進，他就為他說，法師
要持經、要堅定，要耐得住苦，要集一切的
慈悲，要著忍辱的衣，而且要坐空法座，要
以諸法空為座。
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所以，不斷以藥王菩薩，佛陀呼喚藥王菩薩，
就是呼喚所有的弟子，可見佛陀對機施教，
對《法華經》的重視，我們就要能體會佛的
心意。「形聲二益」，我們若用在好的，就
是橫的能普遍全球天下，三界，還有豎的能
源遠流長，塵點劫以前法是這樣，流(傳)到
現在來也是這樣，所以這法界我們要用心去
體會。人生有多久呢？再也不能又空過了。
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「若人欲加惡」。經典，講經，我也很感恩，
這部經開始講，一直一直，境界隨著經文現
前了。我感恩啊！真的，看到現在的社會，
看到現在的人心無明煩惱，到底要成就一項
事情，有多少的困難啊！「若人欲加惡，刀
杖及瓦石」。
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前面是罵辱，現在呢？是「刀杖及瓦石」啊。要如
何好的因緣能聚集呢？這麼困難啊！實在有困難。
所以有心的人，「懷不善意而來」，心態到底是什
麼呢？有時，真的我們要度眾生，一個人都不要讓
他漏掉，尤其是，尤其是一個志業體，需要培養人，
真的是需要人，我們要如何教育？我們要如何培養？
我們要如何，能完成一個一個人才？讓他能入人群
去度眾生，救化眾生，拔除眾生的身心病苦。多一
個人是多一分的力量，能救多少人啊？但是，有心
的人，有什麼心？是好心或者是煩惱心呢？不知道
啦。
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所以，「若說法之人，獨在空閑處」。「若
有精勤持經說法人，獨自處於空閑之地」。
在大眾中有重重的困難，要說法，不一定在
人群中能很圓融，所遇到的困難很多，有時
候他就要「獨在空閑處」，就要再稍微靜一
下。芸芸眾生難調難伏，這種環境，這樣的
現相，到底是要怎麼樣啊？獨自在空閑處。
好好來思考，不能放棄，人間就是這樣，所
以要稍微靜一下，想清楚。
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觀音聞聲救苦難，「觀音妙智力」，他那清淨的
心，就是不論他什麼聲，聽來到觀世音菩薩的耳
根裡，都完全化為清淨的聲。所以觀世音菩薩柔
和忍辱衣，能化解眾生一切惡聲、苦聲，等等的
吵鬧；人間不調和的聲，就是到觀世音菩薩的耳
根來，就化為清淨的妙音。除非就是這樣，所以
我們必定就是要用這個心，用心來內觀。要如何
為了利益眾生，就要「忍辱衣」了，要如何來包
容、來覆護，讓他能圓融，期待真正能回歸於，
「靜寂清澄」。
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這種玄妙的法，人人都能接受，人人都能應
用，應用在日常生活中，這就是佛法。那就
是《法華經》，《法華經》就是要包容一切。
講經的過程，我們這時，這個時代，從開始，
開始要講《法華經》，這個過程的世間，多
少的聲色、形象，多少的無明煩惱，這樣重
重疊疊，都是很應時、應機出現出來，所以
會覺得感恩啊！
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感恩佛法奧妙，佛陀的慈悲，這種「大慈悲
為室」，遇到什麼事，更要處在大慈悲室中；
碰到什麼樣的環境，更需要「柔和忍辱衣」。
不論是大太陽來曬，我這件衣服也不能脫下
來，不論是大風來吹，我這件衣服還是要拉
得更緊，真的是「柔和忍辱衣」。應該「諸
法空為座」，過去了，要開闊心胸，「靜寂
清澄，志玄虛漠」，這不就是我開始看到，
《無量義經》，最歡喜的一句話嗎？這就是
我終身的方向，回歸，回歸靜寂澄清。
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總結，學習上人：
遇到什麼事，要處在大慈悲室中。
碰到什麼樣的環境，要穿著「柔和忍辱衣」。
遇到什麼考驗，應該「諸法空為座」。
以這三軌弘經作為自己終身的方向，以歡喜
受持的心回歸靜寂澄清。
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所以必定要時時，必定要時時要有至心誦持，
持《妙法蓮華經》，要有這個覺悟，用內心
很堅持，要內觀，內觀來啟發的道理，內觀
來啟發的心懷。佛陀很辛苦，我們算什麼呢？
真的要用「善言妙義」如何來互融，如何能
讓這個法與這個水，這樣互相化為成長慧命
的法水，這要來利益眾生。所以，還是要回
歸「靜寂清澄」，這個玄妙的道理。就是在
我們日常生活中，無不都是在法中，所以我
們大家時時要多用心。
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https://www.neptune-it.com/

奈普敦智慧平台
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